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12 de octubre de 1975: La Unión Vecinal de Altos de José C. Paz colocó la 

piedra fundamental de la escuela para el barrio, con la intención de construir 

dos aulas, requisito presentado por la Dirección General de Escuelas para 

crear una escuela en el Barrio. 

 

En mayo de 1968, la empresa Merinyr comenzaba a vender 681 lotes, 

distribuidos en 24 manzanas, con una plaza redonda, conformando el barrio “Altos 

de José C. Paz. Lo hacía con una atrayente propaganda: Lo que nosotros 

tenemos el orgullo de ofrecer a la venta: `Altos de José C. Paz´ tiene una 

excepcional ubicación. Se encuentra pegado al centro urbano de la ciudad y 

podríamos decir, sin temor a equivocarnos, que este fraccionamiento impedía el 

avance edilicio y por lo tanto será, en corto plazo, continuación misma de la 

ciudad. Tierra estrictamente de vivienda. Oportunidad única para inversores.1 

 

 
 

  Al lotearse, el barrio era solo calles abiertas, con un mejorado hasta la 

plaza, postes para la luz, los eucaliptus del tambo y vacas que pastaban 

tranquilas. El barrio carecía de todos los servicios. 

La primera necesidad a cubrir fue para los vecinos obtener la luz eléctrica. 

Comenzaron a hacer las averiguaciones para obtenerla, se les informó que 

debían reunir como mínimo treinta firmas. Se pusieron en campaña, juntaron las 

firmas necesarias, y el 28 de febrero de 1970, bajo expediente Nº 7008, el pedido 

fue presentado en la sucursal Morón de la empresa de Servicios Eléctricos del 

Gran Buenos Aires (SEGBA). La empresa proveería solamente los cables; los 

materiales y mano de obra para el tendido de la línea debían asumirlo los vecinos. 

                                                 
1
 Merinyr, fraccionamiento Nros. 143 – 144, mayo de 1969, Barrio Altos de José C. Paz 
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La gestión de la luz eléctrica ayudó a los vecinos a ver la necesidad de 

constituir una Sociedad de Fomento, con el fin de trabajar por las necesidades del 

barrio. Se los convocó para el 6 de junio de 197, en el local de la familia 

Fernández, naciendo en ese día la “Unión Vecinal de Altos de José C. Paz”, 

entidad que asumió el trámite de la luz domiciliaria.  

En la reunión siguiente, realizada el 20 de junio se dio lectura al contrato 

aprobándose el plano elaborado por Segba. Además, abocados de lleno al 

trabajo, construyeron en la plaza un mástil, que fue bendecido el 9 de julio por el 

Padre Bernardo Flores. Por la tarde organizaron juegos infantiles en el salón “La 

Cautiva” y, por la noche, un baile familiar.  

 

  
Poste de luz en una de las calles del barrio 

 

Prontamente surgió la necesidad de contar con la escuela pública en el 

barrio, ya que los chicos debían ir a las Escuelas Nº 5, 38 o 55. 

Mirando el libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, donde 

no hay una continuidad en las reuniones, posiblemente porque no hayan hechos 

las actas o tal vez porque se reunieron, podemos ir viendo la información para 

reconstruir la edificación de la escuela en el barrio. 

En la reunión realizada el 7 de octubre de 1973, se trataron dos temas: la 

fundación del colegio estatal y un censo a realizar en el barrio. En cuanto al 

primer punto, el secretario expone que deben entrevistar al Ministro de Educación. 

Este planteo nos indica que posiblemente hayan comenzado las averiguaciones 

con las autoridades escolares del distrito y para la creación de una escuela los 

hayan derivado al Ministerio de Educación en La Plata. En cuanto al segundo 

punto: el censo, se indica que deben hacerlo completo, manzana por manzana; y 
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agregaron un tercer punto expresando que deben realizar trámites en las oficinas 

de catastro en La Plata. Tal vez estos dos últimos puntos tengan que ver con la 

creación de la escuela: el censo para ver la población escolar y los trámites en 

catastro pueden referirse al terreno fiscal ubicado frente a la plaza2. 

  La siguiente acta está fechada el 2 de marzo de 1974, donde se indica que 

“Asunto escuela estatal está en trámite se espera contestación”3. 

 Posteriormente no hay actas de reunión hasta el 18 de mayo de 1975, 

referente al tema escuela se expresa que la veedora municipal Zélica R. de 

Friedhein se puso en contactos con las autoridades en La Plata informando que: 

“los trámites correspondientes están a nivel ministerio –indicando además– que 

debemos comenzar con dos aulas y que luego el ministerio se hará cargo del 

mantenimiento en carácter del personal”4. 

 En la reunión del 30 de agosto de 1975, se sugiere pedir un subsidio al 

Senado Provincial y hacer nota solicitando donación de materiales a las 

Cerámicas Stefani y Argital. Además, se sugiere formar una sub-comisión pro-

escuela; y que todos los fondos que ingresen a la Unión Vecinal, como las cuotas 

y eventos a realizar, sean destinados a la construcción de la escuela5. 

 En la reunión siguiente celebrada el 20 de septiembre, el presidente de la 

Unión Vecinal, Teodoro Puebla, informó las tramitaciones referidas al expediente 

sobre la escuela a construir en el terreno fiscal, dando lectura especialmente a la 

“recomendación favorable de la Inspección de Enseñanza Zona 20 y de la 

inspectora Jefe Srta. Elena Palma, quien considera necesaria la construcción de 

la escuela”6. Explicó que se debe enviar a la Municipalidad el plano de obra; el 

plan de financiación y el tiempo de finalización de la obra. Estando presente el 

delegado municipal en la reunión, se le solicitó la motoniveladora para emparejar 

en terreno y un cartel para colocar en el predio fiscal. Se decide organizar 

actividades para juntar fondos y se recibe el ofrecimiento de mano de obra de 

parte de la UOCRA. Se decidió colocar la piedra fundamental el 12 de octubre 

siguiente.  

 El 26 de septiembre se volvió a reunir la Comisión Directiva decidiendo 

realizar un festival el día de la colocación de la piedra fundamental. Se recibió una 

nota de Cerámica Stefani donando 2.000 ladrillos7. 

 En la reunión del 16 de octubre, se informó que el festival realizado el día 

en que se colocó la piedra fundamental, el 12 de octubre, fue todo un éxito. En 

ese día se recibió un subsidio de la Municipalidad por $ 5.000,00 (pesos cinco 

mil). También se informó que Cerámica Argital donó 2.300 ladrillos8.  

                                                 
2
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta sin número, pág. 17 

3
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta sin número, pág. 18 

4
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 1, pág. 19  

5
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 4, pág. 24-26 

6
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 5, pág. 27-28 

7
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 7, pág. 31-33 

8
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 8, pág. 33-35 
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Integrantes de la Comisión Directiva en el festival del 12 de octubre 

 

 En reuniones posteriores se continuó con la programación y ejecución de 

eventos para juntar fondos, entre ellos una rifa cuyos premios fueron una cocina, 

una plancha y un magiclik. El tema preocupante era poder contar con el plano 

para poder comenzar con la edificación. 

 En la reunión celebrada el 22 de noviembre se formó la subcomisión pro-

escuela, para comenzar la construcción del edificio escolar en el plazo más breve 

posible. La subcomisión estaba integrada por Paulino González, presidente; 

Delfín Sánchez, vicepresidente; Sra. de Agnese, secretaria; Sra. de Pedraza, 

prosecretaria; Ramón A. Rojas, secretario de actas; Rubén Blanco, tesorero, que 

a su vez era tesorero de la Unión Vecinal; Sr. Ibáñez, protesorero; Alberto Spinelli, 

Raúl Cisterna, Oscar Juárez, Segundo Cardozo y Santiago Castillo, vocales; 

Ricardo Ojeda, Ramón Céspedes, Marcelo Duarte, Pedro Sagarna, Humberto 

Núñez y Sra. de Céspedes, vocales suplentes. Además se ofrecieron para 

trabajar en la obra los vecinos Magallanes, Arredondo, Domingo Martínez, y Persy 

Martínez9. 

 La tarea inmediata de la subcomisión fue la obtención del plano para poder 

comenzar la obra y solicitar donativos a comerciantes y vecinos, entre los que se 

obtuvieron 13 bolsas de cemento y 7 bolsas de cal. 

 Con respecto al plano se solicitó la confección del mismo a la Municipalidad 

de General Sarmiento, quedando designado para realizarlo personal de Obras y 

Servicios. 

                                                 
9
 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 11, pág. 38-39 
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 Se continúan realizando festivales, bailes y torneos de fútbol para juntar 

fondos. Surgen diferencias entre la comisión y la subcomisión, solicitándose un 

trabajo en conjunto en favor de toda la comunidad. 

 

 
Partido de fútbol femenino 

 

En la reunión celebrada el 13 de febrero de 1976, se anunció que el 

Municipio donaba 3.000 ladrillos. A partir de esta reunión se hizo cargo de la obra 

el vecino Persy Martínez bajo la dirección del constructor Antonio Montemitoli, que 

se ha ofrecido para hacerlo gratuitamente10. 

A principios de abril se recibió la visita del arquitecto Bertani del 

departamento de Arquitectura Escolar de Morón, quien dio indicaciones sobre el 

edificio a construir, sugiriendo que se haga de ladrillos a la vista y con techo de 

chapa11. 

El 30 de abril se presentó a la comisión el plano para el edificio escolar, 

confeccionado por Arquitectura Escolar, que se realizará en tres etapas, la 

primera, la construcción de tres aulas y nos dos como se pensaba estará a cargo 

de la Unión Vecinal. La comisión opina al respecto que la obra sufrirá retrasos por 

falta de mano de obra, “por lo que esperan realizar la renovación de la Comisión 

Directiva próximamente para dar lugar a que nuevos socios continúen la obra 

comenzada” 12. 

Al 30 de abril de 1976, por las actas de reunión de la Unión Vecinal, 

sabemos que se contaba con el plano y la construcción ya había comenzado. No 

hay actas posteriores y consultando a los vecinos nos dicen que “comenzaron a 

                                                 
10

 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 18, pág. 46-47 
11

 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Acta Nº 24, pág. 53-54 
12

 Libro de Actas de la Unión Vecinal “Altos de José C. Paz”, Actas Nº 25 y Nº 27, pág. 54-56 
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levantar las paredes, llegaron al metro de altura... El esfuerzo de los vecinos 

quedó ahí...”13. 

Casi seis años después, el periódico Nuestro Medio, editado el 5 de marzo 

de 1982, informaba que el Rotary Club se hizo cargo de la construcción del 

edificio escolar, “que anteriormente habían iniciado los vecinos en conjunto con la 

sociedad de fomento del lugar”14. El Rotary pidió el asesoramiento al municipio 

para la continuación de la obra y diligenció los planos aprobados, además compró 

los materiales para reanudar de inmediato la obra, pensando que para marzo de 

1983 la escuela estaría en funcionamiento. 

El periódico “Progreso”, en marzo de 1983 informaba que: “El viernes 25 de 

febrero (de 1983) el gobernador bonaerense Jorge Rubén Aguado, junto con el 

Intendente municipal de General Sarmiento, José Antonino Lombardo, inauguraba 

oficialmente 5 escuelas primarias y un jardín de infantes que beneficiaría a la 

población escolar de San Miguel y José C. Paz. Los establecimientos 

corresponden al `Plan Sarmiento´ que prevee un total de 16 escuelas para 

nuestro Partido”15. 

Una de los cinco establecimientos escolares inaugurados fue la Escuela Nº 

91, ubicada en las calles José C. Paz y General Pintos, del Barrio Altos de José 

C. Paz. 

 

 
2000: Escuela Nº 91, actual Escuela Primaria Nº 28 

 

                                                 
13

 Alberto J. Fernández “Altos de José C. Paz”, Revista Círculo de la Historia, Nº 52, julio de 2000. 
14

 Periódico “Nuestro Medio”, Nº38, 5 de marzo de 1982. 
15

 Periódico “Progreso”, Nº 131, marzo de 1983. 


